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會長報告

2008年經歷了對比、充滿了挑戰。全球經濟於上半年仍欣欣向榮，但到了下半年急轉直下，許多人
對經濟前景都感到疑慮、沮喪甚至悲觀。本地律師也難免受到這次經濟危機衝擊，單從資本和物業
市場交投急跌已可窺一二。律師會深明會員所面對的困難，除了減免所有會員的2009年會費外，目
前亦積極研究為會員提供更多財政支援，包括調低2010年執業證書費用。

與此同時，已推行十載的會員持續專業發展計劃以及較近期推行的風險管理教育計劃，於年度內均
出現了重大改變。理事會檢討該兩項計劃的運作情況後，議決轉用一個以誠信為基礎的制度，意思
是，會員不再須要在出席和離開課堂和講座時簽名登記，而是要自行備存相關紀錄。

談到持續專業發展和風險管理教育，律師會於年度內成立了香港法律專業學會有限公司（下稱「專業
學會」）。這是一家屬慈善機構性質的擔保有限公司，其主要職能是統籌所有教育培訓活動，同時是
促進中港兩地律師互相交流和學習的平台。為隆重其事，律師會舉行了專業學會開幕典禮，並邀得
終審法院首席法官、律政司司長及當時正在訪港的美國最高法院法官Anthony Kennedy先生擔任主禮
嘉賓。典禮上更進行捐款交接儀式，以標誌理事會成員馬華潤律師對專業學會的慷慨捐助。專業學
會現時為執業律師提供多元化且大部份為免費的課程和講座，而多位會員亦從百忙中抽空主持課程
和講座，律師會特此向他們表示謝意。

自2009年4月2日起實施的本地民事司法制度改革，正突顯了培訓的需要。是次改革是長時間諮詢、
立法和修訂有關規則的成果，所涉範圍甚廣。為使律師更易掌握內容複雜的各項新規則，律師會早
於2008年10月已開始提供相關培訓課程，並預期業界超過3,700名成員將於新規則推行前完成課程。
律師會亦將密切注視民事司法制度改革的實施情況，以及就有待改進之處與司法機構保持溝通，以
期令這套新的民事司法制度更能滿足香港社會的獨特需要。
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上述改革的一大轉變，是鼓勵使用日漸普遍的調解作為解決爭議的協商方式之一。對於律師來說，
調解是一個較新的執業範疇；但只要得到妥善培訓和評審機制的配合，律師應具備最佳條件以從事
調解工作。律師會將致力安排這方面的培訓，務求使律師成為本地調解員的最理想人選。

由於本地大部份律師行的規模不大，而調解工作往往要特別在兩至三個隔音室內進行，因此有意從
事調解工作的律師行將要在辦公室騰出適當的空間。律師會亦正面對著空間不足的問題：自律師會
購入現時身處的物業以來，會員人數實際上已增加達兩倍，而律師會正急切需要更大地方，以容納
更多秘書處職員和為會員提供更佳服務。此外，律師會缺乏舉辦培訓課程或講座所需的設備以及舉
行大型會議所需的場地，故只能倚靠坊間供應商的協助。有見及此，理事會已成立工作小組，以探
討律師會對於工作空間的需要，而該工作小組將於適當時間向會員作出匯報和提出建議。

許多人相信，本地律師行普遍維持以小規模經營的主因之一，是它們無法組成有限責任合夥。律師
會曾於2008年5月就此課題對會員進行問卷調查，而我很高興告訴大家，經過多年的遊說，律師會已
成功令行政當局接納律師應享有資格以有限責任合夥形式執業。律政司現正草擬相關的《法律執業
者條例》修訂草案，我們亦有望看見更多律師行在將來合併成為規模較大的合夥。與此同時，隨著終
審法院首席法官於早前決定賦予律師在更高級法庭的出庭發言權，律政司現正進行相關的法例草擬
工作。在上述兩個與律師事務息息相關的課題上，理事會對於經過如此長時間才能引進法例表示失
望。

理事會向來銳意為個別會員提供更稱心的服務，為表示這種決心，更於年度內成立了專注會員權益
的常務委員會。一直以來，律師會大部份會員均認為律師會純粹擔當監管者和紀律人員的角色，全
然不知律師會在推動會員權益方面的工作。新成立的常務委員會將負責確保調配適當資源，以滿足
會員的需要及提升實務管理水平。在當前的經濟環境下，律師們實有需要拓展業務範疇。

2008年標誌著《世界人權宣言》發表六十周年，全球律師均舉行慶祝活動。律師會亦加入這行列，並
印製和向全港數以十萬計的住戶派發載有《香港人權法案》全文的單張，以期加深普羅市民對基本人
權的認識。此外，香港大律師公會主席與我一同宣讀聲明，重申律師在捍衛人權和維護法治方面的
角色。律師會更聯同全球超過100個大律師和律師組織簽立《世界律師公約》，以肯定律師作為人權自
由守護者的角色。

律師會與其他司法區的律師的關係，亦藉著其他活動而得以深化。律師會曾邀得四個司法區的主要
法律專業團體領導蒞臨香港，出席2008年法律年度開啓典禮，到了2009年，律師會再接再厲，結果
邀得多達15位領導率領代表團來港出席2009年法律年度開啓典禮。特別值得一提的，是曾於2008年
5月與律師會簽立諒解備忘錄的捷克共和國大律師公會，他們為鞏固與律師會的關係，派出了一支由
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超過25人組成的代表團來港，在港期間更走訪多間本地律師行，探討互惠的專業合作機會。律師會
將繼續邀請世界各地的律師團體領導出席來年的法律年度開啓典禮。

此外，在亞洲律師協會會長、國際律師協會、美國律師協會、英聯邦律師協會（律師會在此組織擁有
觀察員身份）及亞太法律協會等組織支持下，律師會於年度內恆常與全球各地的法律專業權威人士
接觸，討論共同關注的課題和探討合作機會。我已獲選為亞太法律協會會長，並將於2009年11月上
任，我對此固然深感榮幸，亦期待於上任後為區內法律界服務。律師會亦期待於2009年4月主持英聯
邦法律會議，這將是此會議首次假英聯邦以外地區舉行。

至於內地事務，律師會於年度內主要仍專注於本地律師在更緊密經貿關係安排下享有的益處。不
過，祖國於年內兩度遇上震撼人心的天災－ 2月份的雪災及5月份的四川大地震，律師會積極參與救
災工作，除了向災民捐款外，還致力向受影響的律師提供直接援助。

律師會於年度內的工作雖然大致上取得了成績，但也有例外。一個叫人遺憾之處，是行政當局拒絕
向代表法援受助人進行刑事案件的律師提供切實的酬金。律師會曾分別在立法會司法及法律事務委
員會的會議、電台節目以及多次與政府官員舉行的會議之中繼續進行遊說。雖然行政當局在這個問
題上已稍作讓步，但當局與律師會仍存在著相當大的分歧。

此外，關乎房產物業市場的業權註冊的問題，至今仍有待解決，而律師會認為行政當局就制度轉換
的當前建議未如理想。律師會覺得普羅市民未妥獲告知所涉的問題，因此將加強這方面的公眾教育
工作。這個問題已在香港擾攘逾20年，律師會衷心希望行政當局於不久的將來推出實質的措施。

到了下屆周年大會舉行之時，我將已任職律師會會長達兩年，因此也將要退位讓賢，使律師會在繼
任人的新思維和動力的帶領下向前邁進。我很高興能夠於過去兩年為所有本地律師以至香港社會服
務。我既希望自己的工作有助提升律師專業的地位，也希望自己在任內所提出的各項構思和方案為
整個業界帶來一些裨益。我在任期間，得到了所有會員－特別是理事會全體成員以及秘書處職員的
寶貴指導、無間合作和鼎力支持，我謹此向他們表示由衷謝意。

黃嘉純
會長




